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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
ENCUENTRO ANÁLISIS DE LAS ELECCIONES LOCALES 2023-2024 
 
ANALIZAN INNOVACIONES Y RETOS EN PROCESOS ELECTORALES LOCALES 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y la Asociación Mexicana de Consejeras Electorales 
(AMCEE) llevaron a cabo en la ciudad de Querétaro el encuentro “Análisis de las elecciones locales 2023-2024: 
innovaciones y retos”, en el que participaron consejerías electorales de 17 entidades federativas.  El objetivo fue 
generar un espacio de análisis e intercambio de experiencias para identificar áreas de oportunidad, a partir de 
los aprendizajes y las vivencias del Proceso Electoral Local Concurrente 2023-2024. En su mensaje inaugural, 
Grisel Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del IEEQ, celebró la apertura de espacios que contribuyen a la 
reflexión acerca de las funciones y las aportaciones de los organismos públicos locales electorales a la vida 
democrática del país. “Es importante que hoy reflexionemos sobre la realidad electoral de los estados y sus 
aportes en la organización democrática de la disputa por el poder público de las entidades y, en suma, los 
derechos políticos y electorales de las mexicanas y mexicanos”, destacó. Graciela Díaz Vázquez, presidenta de 
AMCEE, señaló que el evento es una oportunidad relevante para los organismos públicos locales de conocer 
distintas experiencias, que permitan afrontar los nuevos retos y seguir ofreciendo a la ciudadanía procesos 
democráticos, altamente confiables, íntegros y transparentes. “Refrendo el compromiso de las consejerías 
electorales locales de colocar la perspectiva de género como un elemento central en todos los trabajos de las 
autoridades electorales”, enfatizó. Karla Isabel Olvera Moreno, consejera electoral del IEEQ, señaló que el 
Proceso Electoral Local 2023-2024 fue el primero en el que todas las entidades federativas tuvieron elecciones 
para elegir 32 congresos locales, ayuntamientos (en 30 estados) y 9 gubernaturas, además de la renovación de 
los poderes Ejecutivo y Legislativo federales. Dijo que el encuentro abona al análisis respecto de la aplicación 
del principio de paridad de género, las acciones afirmativas para grupos de atención prioritaria, la educación 
cívica, la participación ciudadana, los debates, las nuevas tecnologías en los procesos electorales y la violencia 
política en razón de género, desde la perspectiva de las autoridades electorales locales administrativas y 
jurisdiccionales. En el ese marco se realizó el panel “Retrospectiva del Proceso Electoral Local 2023-2024. 
Innovaciones de los Organismos Públicos Locales Electorales en materia de acciones afirmativas para grupos de 
atención prioritaria, paridad, educación cívica”, con la moderación de la consejera Karla Olvera y la 
participación de: Graciela Díaz Vázquez, consejera lectoral del Consejo Estatal Electoral y de Participación 
Ciudadana de San Luis Potosí y presidenta de AMCEE; Emmanuel Ávila González, consejero presidente del 
Instituto Tlaxcalteca de Elecciones; Hernán González Sala, consejero del Instituto Electoral y de Participación 
Ciudadana de Tabasco, y Gabriela Fernanda Espinoza Blancas, consejera del Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana de Oaxaca. Asimismo, se llevó a cabo el panel “Retos de los Procesos Electorales 
Locales Retos en materia de participación ciudadana, violencia política de género, tecnologías y debates”, el cual 
fue moderado por la consejera del IEEQ Violeta Larissa Meza Lavadores y contó con las siguientes personas 
panelistas: Claudia Alejandra Vargas Bautista, consejera del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana 
Jalisco y presidenta de Red Cívica; Teresa de Jesús Alfonso Medina, consejera del Instituto de Elecciones y 
Participación Ciudadana de Chiapas; Madeleyne Ivett Figueroa Gámez, consejera del Instituto Electoral de 
Coahuila, y Beatriz Tovar Guerrero, ex consejera del Instituto Electoral del Estado de Guanajuato. También se 
efectuó la conferencia magistral “Violencia política de género en Internet” impartida por Sergio Arturo Guerrero 
Olvera, magistrado presidente de la Sala Regional Guadalajara del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación, y la asamblea ordinaria de la AMCEE. El evento reunió a consejerías de los organismos públicos 
locales electorales de Aguascalientes, Baja California, Baja California Sur, Chiapas, Coahuila, Guanajuato, 
Guerrero, Hidalgo, Morelos, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, San Luis Potosí, Sonora, Tabasco y Yucatán. 
Entre las personas asistentes estuvieron las consejeras del IEEQ Martha Paola Carbajal Zamudio, Rosa Martha 
Gómez Cervantes y Alma Fabiola Rodríguez Martínez, así como el consejero Daniel Dorantes Guerra. (N 3) 
 
https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/consejerias-electorales-analizan-innovaciones-y-retos-de-
proceso-electoral-20009401 
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https://www.sierragordaonline.com/estatal/analizan-innovaciones-y-retos-en-procesos-electorales-
locales.html 
 
https://panoramaqueretano.com/queretaro/analizan-innovaciones/ 
 
https://aiplay.mx/news/analizan-innovaciones-y-retos-en-procesos-electorales-locales/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/analizan-ieeq-y-amcee-innovaciones-y-retos-en-procesos-electorales-
locales 
 
https://circulonoticias.com/analizan-innovaciones-y-retos-en-procesos-electorales-locales/ 
 
MULTAS A PARTIDOS POLÍTICOS 
 
AÚN DEBEN MÁS DE 9 MILLONES DE PESOS LOS PARTIDOS POLÍTICOS POR MULTAS EN QUERÉTARO 
Por Carmen Galván 
Hasta el corte del 3 de diciembre los partidos políticos en Querétaro aún faltaban por pagar 9 millones 339 mil 
413 pesos por sanciones económicas, informó Grisel Muñiz Rodríguez, consejera presidenta del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). Explicó que son resultado de las multas establecidas por 
cualquiera de las autoridades electorales como el INE, por alguna infracción que se le haya detectado a algún 
partido o actor político. “Se les ha cobrado a los partidos políticos 19 millones de pesos que son totales de los 
montos que ya fueron atendidos y entregados a la Institución de Ciencia y Tecnología en nuestro estado, pero 
todavía queda un saldo pendiente por pagar”, enfatizó. Mencionó que estos montos se remiten para el Consejo 
de Ciencia y Tecnología del Estado de Querétaro, por lo que aseguró que todo lo que se ha recusado ya se ha 
entregado. En el caso del Partido Acción Nacional (PAN) su saldo pendiente era de 54 mil 285 pesos, del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) era de 579 mil 41.87 pesos, del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) 
era de 8 millones 668 mil 87.50 pesos, del partido Morena 27 mil 142.50 pesos y del Partido del Trabajo (PT) 
era de 10 mil 857 mil pesos. Asimismo, del 1 de enero hasta el 3 de diciembre los partidos políticos habían 
pagado un total de 19 millones 194 mil 738.60 pesos por el concepto de multas. Los partidos que más habían 
apagado por concepto de multas fueron el Partido Revolucionario Institucional (PRI) con 7 millones 15 mil 552 
pesos, el Partido Morena con 6 millones 326 mil 625.52 pesos y el Partido Acción Nacional (PAN) con 2 millones 
833 mil 782.20 pesos. 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2024/12/14/aun-deben-mas-de-9-millones-de-pesos-los-partidos-
politicos-por-multas-en-queretaro/ 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: INMUEBLES PAGARÁN A ALCALDÍAS 3.7 MIL MDP 
Cálculo de traslado de dominio, condominios fraccionamientos, fusión, y relotificación. 
 
N: ESTRECHA MAURICIO KURI RELACIONES 
Asiste a la 115 Asamblea General Ordinaria del IMSS 
 
AD: AVALAN PROTECCIÓN PARA LOS ANIMALES 
En noviembre, las cámaras de diputados y de senadores establecieron, en la constitución, la prohibición del 
maltrato animal. 
 
EUQ: QUERÉTARO CUARTO LUGAR EN EL ÍNDICE DE PROGRESO SOCIAL 
El estado destaca en el rubro relacionado con garantizar las necesidades humanas básicas, informa la 
organización México ¿Cómo vamos? 
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PODER EJECUTIVO 
 
ASISTE MAURICIO KURI A 115 ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA DEL IMSS 
El gobernador Mauricio Kuri acompañó a la presidenta Claudia Sheinbaum, en la 115 Asamblea General 
Ordinaria del IMSS. El titular del instituto, Zoé Robledo, presentó el informe de labores 2023-2024 y el 
programa de actividades 2024-2025, destacando como prioridades mejorar el trato, reducir tiempos de 
atención y garantizar el abasto de insumos médicos. 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
AUMENTARÁ COSTO DE ALTA DE PLACAS 
El costo de alta de placas vehiculares en el estado incrementará más de 19.23% en 2025, lo que representa 
alrededor de 550 pesos, de acuerdo con la Ley de Ingresos presentada por el gobierno estatal. La ley será 
aprobada este sábado en sesión de pleno de la LXI Legislatura de Querétaro, tras su aprobación esta semana en 
la comisión de planeación y presupuesto del Congreso de Querétaro. (DQ 6) 
 
“MUNICIPALIZAR ES DIGNIFICAR; NEGAR DERECHOS OFENDE A LAS COMUNIDADES”: ULISES GÓMEZ DE 
LA ROSA 
En el marco del trabajo legislativo de la Comisión de Asuntos Municipales de la LXI Legislatura, el diputado 
independiente Ulises Gómez reafirma su compromiso con las comunidades que buscan su municipalización, 
como Santa Rosa Jáuregui, Vizarrón y Santiago Mexquititlán. El legislador asevera que estas iniciativas 
representan una oportunidad histórica para fortalecer el federalismo y atender demandas sociales largamente 
ignoradas. (Querétaro 24-7) 
 

PODER JUDICIAL 
 
USO MÍNIMO DE LA PRISIÓN OFICIOSA 
Querétaro es uno de los estados con uso mínimo de la prisión oficiosa, y es el segundo estado con menos 
impunidad en delito del fuero común, de acuerdo con el análisis realizado por México Evalúa. En los Hallazgos 
2023, explican que en Querétaro el índice de impunidad para el fuero común es del 78.74%, por lo que la 
efectividad fue del 21.26%. Sin embargo, a nivel nacional el índice de impunidad para el fuero común fue del 
93.63%, es decir, hubo una efectividad del 6.7%. Además, 17 estados presentaron niveles superiores al 90% de 
impunidad. (DQ 7) 
 

MUNICIPIOS 
 
FELIFER MACÍAS ES NOMBRADO VICEPRESIDENTE DE LA CONFERENCIA NACIONAL DE MUNICIPIOS DE 
MÉXICO 
El presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías, asumió este jueves el cargo de vicepresidente de la 
Conferencia Nacional de Municipios de México, una agrupación que agrupa a alcaldes de todo el país, 
independientemente de su afiliación política. Durante su intervención, destacó la importancia de la CONAMM 
como una plataforma de colaboración entre municipios, donde se comparten prácticas exitosas y se promueven 
iniciativas para el desarrollo local. (N 3) 
 
INSTALARON CONSEJO DE HONOR Y JUSTICIA  
En evento protocolario se instaló formalmente el Consejo de Honor y Justicia de la Secretaría de Seguridad 
Pública Municipal. El evento, contó con la presencia de diversas autoridades locales, encabezadas por el 
presidente municipal, Roberto Cabrera, y el secretario de Seguridad Pública, Orlando Chávez, quien encabezará 
el Consejo de Honor y Justicia. (ESSJR 4) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
EN QUERÉTARO, DE LAS VIVIENDAS MÁS CARAS  
A nivel nacional Querétaro es la tercera entidad en donde son más altos los precios de la vivienda, revelan los 
datos de la Sociedad Hipotecaria Federal. El precio promedio de las viviendas de la entidad durante el tercer 
trimestre del 2024 precisó el organismo, rondaron cerca de 2.2 mdp. (EUQ 6) 
 
BAJAN CASOS VIOLATORIOS DE DERECHOS HUMANOS 
El estado registró en 2023 un decremento del 12.06% en hechos presuntamente violatorios de los derechos 
humanos en comparación con 2022, de acuerdo con el Censo Nacional de Derechos Humanos Federal y Estatal 
publicado por el INEGI. El estudio refiere que, además, los Organismos Públicos de Derechos Humanos en la 
entidad trabajaron con un aumento presupuestal del 24.7 por ciento sobre el período anterior. (DQ 8) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q 
Por Adán Olvera 
Sin lana. La declaración de la diputada Andrea Tovar, aparentemente espontánea y sin querer, queriendo 
parecer haber puesto los reflectores sobre una realidad que muchos sospechaban, pero que pocos dentro de las 
filas políticas se atrevían a admitir públicamente: la Federación tiene otras prioridades y Querétaro no está 
entre ellas en este caso. Esto, por supuesto, en referencia al retiro de recursos federales para el proyecto Batán 
Agua para Todos, una iniciativa que había sido presentada como fundamental para enfrentar la crisis hídrica en 
el estado. Lo que llama la atención no es solo la decisión federal, sino el contexto político en el que esta 
declaración se inscribe. En una administración estatal que constantemente hace ver su estabilidad y buenos 
manejos, este desaire de la Federación podría interpretarse como una señal de falta de acompañamiento entre 
el gobierno queretano y el federal. Es bien sabido que la relación entre el PAN, que gobierna Querétaro, y 
Morena, que lidera la administración federal, ha estado marcada por una profundo respeto, reconocimiento y 
diferencias ideológicas. Con un ingrediente particular: mucho cariño, pero pocos centavos. Que la presidenta de 
la Mesa Directiva de la Legislatura reconozca, aunque sea de forma accidental, que la Federación prioriza lo 
“más necesario” es casi un símil de los discursos de la 4T que ha venido utilizando para justificar la 
redistribución del presupuesto hacia proyectos emblemáticos, como el Tren Maya o la refinería de Dos Bocas o 
el repartidero de dinero, llamado combate a la pobreza. En otras palabras, el agua para Querétaro no compite 
con los “elefantes blancos” del régimen. La administración panista de Mauricio Kuri, se verá obligada a 
replantear el financiamiento de este proyecto, ya sea mediante recursos estatales o buscando alianzas privadas 
o pedir prestado. Morena en Querétaro podría intentar capitalizar esta narrativa, no sería extraño que las y los 
legisladores morenistas comenzaran a señalar que la culpa del recorte no es de la Federación, sino de la 
supuesta incapacidad del PAN para defender los intereses de la entidad. Son capaces. El estado ha enfrentado 
desafíos crecientes relacionados con el agua debido al crecimiento poblacional y la expansión urbana, este tipo 
de decisiones se convierten en banderas electorales y de ejemplo le pongo al diputado federal Gilberto Herrera. 
En política, hasta los resbalones se pueden capitalizar. De rebote. El diputado Roberto Sosa jala reflectores 
desde la tribuna de la cámara federal, esta vez al traer a tema el legado del fallecido Porfirio Muñoz Ledo; 
recordando una frase que es mezcla de audacia y picardía; les recuerda a sus compañeros diputados que 
“pueden legislar chingando, pero a su madre, la respeten”. Un golpe verbal que, más que ser una ocurrencia, 
parece un dardo directo al corazón de la actividad legislativa en México. (DQ 5) 
 
BAJO RESERVA  
Esperan que el presupuesto Estatal pase con 14 votos. Hoy se realizarán las dos últimas sesiones de pleno 
en 2024 en el congreso local. Aprobarán el paquete económico para 2025 y también las leyes de ingresos de los 
18 municipios. Se prevé que la propuesta del ejecutivo estatal, envió del pasado 30 de noviembre, se apruebe. 
En las proyecciones del PAN, tienen calculado contar con el voto del PRI, PVEM, MC y algunos "Morenos". Esto 
hace que el inquilino de la casa de la Corregidora calculé que alcanzarán 14 votos de 25 posibles, con lo que el 
proyecto se espera que pase sin ningún problema, aunque se pronostica que los restantes nueve legisladores 
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identificados con la 4T den la pelea en el debate desde la tribuna.  Cabildean apoyo con las fuerzas políticas 
minoritarias. Para llegar a este día, nos cuentan que los diputados panistas encabezados por el coordinador 
Guillermo Vega y el presidente de la comisión de planeación y presupuesto Gerardo Ángeles, anduvieron en el 
cabildeo con los integrantes de otras fracciones con el fin de alcanzar los votos necesarios para que pase la 
propuesta presupuestal del gobernador Mauricio Kuri. Se sentaron con los del PRI, PVEM y algunos morenistas. 
Ayer se les vio a ambos tomándote con la diputada del movimiento ciudadano Teresita Calzada. Para 
convencerla de que los acompañe en la votación de hoy. (EUQ 2) 
 
MORENA Y SU RECIÉN LLEGADOS  
Por Fernando Islas 
El crecimiento que ha tenido Morena como partido en los últimos años es un fenómeno digno de estudiar en lo 
personal considero que dicho incremento en simpatía sin ocupación de espacios de representación popular se 
debe a la carisma, trabajo, voluntad y esencia del líder político de la izquierda mexicana AMLO. Hasta hoy no 
conozco ningún candidato o candidata que pueda decir abiertamente qué su triunfo electoral se debe a un 
mérito propio y que este no incluya La ola de votos generada por Obrador y sus millones de seguidores, que, 
dicho sea de paso, están divididos entre ellos por un lado los morenistas y por otro los obradoristas que confían 
plenamente en el proyecto del expresidente, pero qué han decidido mantener una sana distancia con el partido 
movimiento. Si uno se pone a revisar los perfiles que han llegado a "purificarse" a las filas guindas, este 
fenómeno está presente en todas las entidades federativas y la militancia parece ya haber perdido la capacidad 
de asombro, ya que hasta los que hace unos meses criticaban durante la cuarta transformación, hoy caminan 
campantes con su chaleco guinda y sonriendo mientras hacen la señal referente a la 4T, unos cínicos en toda la 
extensión de la palabra. Desafortunadamente estos perfiles son camaleónicos y hoy traen un chaleco guinda, 
mañana uno verde y pasado mañana uno rojo, depende la necesidad del momento y la coyuntura de 
candidaturas. Querétaro no se ha librado de esto y los representantes populares han dejado mucho de que 
deseas algo valiosas excepciones, basta revisar nombres y nos daremos cuenta de que fichitas han aprovechado 
el momento y han encontrado en las siglas de Morena la oportunidad de brillar en la vida pública, ya que en sus 
partidos de origen eran absolutamente nada, pero supieron vender bien sus espejitos y ahora demandan 
espacios aunque nunca han realizado trabajo a favor del proyecto alternativo de Nación. En la actualidad es de 
llamar la atención el comportamiento de algunas personalidades, tiene sin conocimiento alguno de la historia 
del movimiento, hablan de él como si hubieran participado en un inicio mientras a la par se dejan consentir y 
apapachar por el gobierno blanquiazul de la entidad, no cabe duda, "Dios los hace y ellos se juntan". Obviamente 
su justificación es que la cortesía política debe prevalecer entre poderes, aunque detrás de estas declaraciones 
exista una aspiracionismo vulgar y, mercenario. En otra trinchera vemos a representantes populares que han 
saltado de un color a otro queriendo impulsar iniciativas que claramente tienen un trasfondo distinto al de la 
voluntad popular, cómo el hecho de convertir el municipio de Santa Rosa Jáuregui y a Vizarrón, lo cual no suena 
mal si es la voluntad del pueblo, no la de un grupo de interés político y empresarial, curiosamente esta iniciativa 
lleva años por parte de Santa Rosa Jáuregui y siempre había sido ignorada y ahora sí suena en la mesa la 
posibilidad de llevar a cabo ese proceso; en el caso de Vizarrón parece ser una reacción de algunos grupos de 
poder al haber sido derrotados en las urnas por Morena. Urge que Morena a nivel nacional ponga filtros sanos, 
hay gente como varios de Querétaro que nada aportan y que ganaron por lo que representa AMLO, Claudia y 
Morena, no por sus méritos propios, sólo así evitaremos tragos amargos en el futuro. (EUQ 6) 
 
EL ALFIL NEGRO 
En 10 días festejamos. La Nochebuena, fiesta más arraigada que la Natividad y, pese a la importancia del 25 de 
diciembre, nos agarra con una cruda de ocho columnas. (N) 
 

PERIÓDICOS  
AD: AD QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN 

CQRO: CÓDIGO QRO 
EUQ: EL UNIVERSAL DE 

QUERÉTARO 
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO N: NOTICIAS 

PA: PLAZA DE ARMAS P: PUBLIMETRO 
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